

Budget 2026 :
l'alerte du général Bonneau

Islam et radicalisation
dans les armées occidentales

Mensuel - N° 71 - Novembre 2025 - 5€

La Voix du Gendarme MAGAZINE

Marck & Balsan :
des comptes cachés et
une dissolution
en embuscade ?



Chaque mois retrouvez l'actualité des Unions Départementales de l'Union nationale des
personnels et retraités de la Gendarmerie, 1^{re} association de l'Arme avec 30 000 membres

Corrèze : les Cadets et l'UNPRG, un lien intergénérationnel exemplaire

Dans le département de la Corrèze, la jeunesse et l'expérience marchent main dans la main. L'association des Cadets de la Gendarmerie et l'Union départementale des personnels et retraités de la Gendarmerie (UD 19) tissent un lien fort entre générations, où transmission, respect et engagement citoyen se conjuguent au présent.

Une jeunesse engagée sous les couleurs de la Gendarmerie

Crée en 2020, l'Association des Cadets de la Gendarmerie Nationale de la Corrèze est devenue un acteur reconnu de l'engagement jeunesse.

Elle permet à des jeunes de 15 à 21 ans de découvrir l'univers de la Gendarmerie, ses valeurs et ses missions, tout en s'impliquant dans des actions citoyennes concrètes. Chaque promotion compte une vingtaine de Cadets sélectionnés pour leur motivation et leur envie de servir.

Encadrés par des réservistes, des bénévoles et soutenus par les autorités locales, ils participent à un programme riche : formation civique, découverte des unités locales, sport, cérémonies patriotiques et missions d'intérêt général dans le cadre du Service national universel (SNU).

L'UNPRG 19, le lien entre mémoire et jeunesse

Ce qui distingue la Corrèze, c'est la coopération exemplaire entre les Cadets et l'Union départementale (UD 19). Depuis plusieurs années, l'UNPRG apporte son soutien moral, logistique et symbolique aux jeunes engagés.

En 2023, l'UD 19 a remis aux Cadets un fanion officiel, véritable emblème de reconnaissance et de filiation.

Mais l'initiative la plus marquante reste la transmission du rôle de porte-drapeaux à certains Cadets : un geste fort de confiance et de continuité, qui incarne l'esprit de camaraderie et de devoir propre à la Gendarmerie.

« Voir de jeunes Cadets porter nos couleurs, c'est plus qu'un symbole. C'est la preuve que l'esprit gendarmique se perpétue », confie un membre du bureau de l'UD 19.

Ces cérémonies partagées, où jeunes et anciens se tiennent côte à côte, rappellent que l'engagement ne connaît pas l'âge, mais se nourrit de l'exemple et de la transmission.

Un programme de formation complet et ouvert

Tout au long de l'année, les Cadets participent à un parcours équilibré entre éducation à la citoyenneté, apprentissage du sens du devoir et activités de cohésion. Les modules alternent apprentissage du droit, visites de brigades, actions solidaires, initiations au secourisme et participation à des cérémonies nationales (11 novembre, 8 mai, 14 juillet...).

Les anciens Gendarmes, souvent invités à témoigner, apportent leur expérience du terrain et partagent des valeurs essentielles : respect, rigueur, service et fraternité. « Les anciens nous inspirent. Ils ont servi, ils connaissent la réalité du métier. Porter leur drapeau, c'est aussi porter un peu de leur histoire », raconte Mathis, 17 ans, Cadet de la promotion 2025.

Un modèle de cohésion territoriale

La Corrèze illustre parfaitement la réussite d'un dispositif qui réunit toutes les générations autour d'un même uniforme de cœur.

Entre la jeunesse en quête de repères et les anciens animés par le sens du service, un dialogue concret et bienveillant s'est instauré.

Ce partenariat, soutenu par la préfecture, le groupement de Gendarmerie, la réserve opérationnelle et l'UNPRG, contribue à renforcer le lien Armées-Nation sur un territoire à taille humaine où la solidarité prend tout son sens.

Une flamme qui se transmet

Au-delà des uniformes et des générations, c'est une même passion pour le service qui unit les membres de l'UD 19 et les Cadets de la Corrèze.

L'un par devoir de mémoire, l'autre par soif d'engagement. Ensemble, ils illustrent une vérité simple : la Gendarmerie n'est pas seulement une institution, c'est une famille. Dans la Corrèze, cette famille continue de grandir, portée par la jeunesse et la mémoire, dans le respect du serment partagé : servir, protéger, transmettre.

Les Cadets de la Corrèze en chiffres

- 20 à 25 Cadets par promotion (15-21 ans)
- 4 à 5 mois de formation et d'activités citoyennes
- fanion officiel remis par l'UNPRG UD 19 en 2023
- Des Cadets porte-drapeaux lors des cérémonies patriotiques

- 30 bénévoles mobilisés (réservistes, anciens, encadrants)
- Objectif commun : transmettre les valeurs de la République et l'esprit de la Gendarmerie

Les Cadets de la Gendarmerie : former les citoyens et les Gendarmes de demain

Un dispositif national d'éducation à la citoyenneté et à la défense, porté par la Gendarmerie nationale et soutenu par les collectivités territoriales, séduit de plus en plus de jeunes. En 2025, près de 4 000 Cadets ont été formés dans une cinquantaine de départements.

Un engagement précoce au service de la Nation

Lancé en 2019 à titre expérimental dans quelques départements, le dispositif des Cadets de la Gendarmerie connaît aujourd'hui un essor remarquable.

Ouvert aux jeunes de 15 à 17 ans, il s'adresse à celles et ceux qui souhaitent découvrir la Gendarmerie, tout en s'engageant dans un parcours citoyen exigeant et valorisant.

Chaque promotion réunit une vingtaine de Cadets, sélectionnés sur motivation et dossier. Pendant plusieurs mois, ils suivent un programme structuré autour de trois grands axes :

- Citoyenneté et valeurs républicaines ;
- Découverte des métiers et de la discipline militaire ;
- Activités sportives, secourisme et engagement collectif.

Les sessions se déroulent souvent les mercredis et samedis, en partenariat avec les préfectures, rectorats, collectivités locales et associations patriotiques.

Des objectifs clairs : citoyenneté, cohésion, vocation

Au-delà de la découverte du métier de Gendarme, le dispositif vise avant tout à éveiller la conscience citoyenne et à renforcer le lien armée-Nation.

Les jeunes Cadets participent à des cérémonies commémoratives, visitent des brigades territoriales, s'initient à la prévention routière, au tir de précision virtuel, ou encore à la cybersécurité.

Chaque moment de formation est l'occasion de transmettre les valeurs cardinales de la Gendarmerie : honneur, discipline, solidarité et respect.

« Le dispositif des Cadets n'a pas vocation à former des Gendarmes, mais des citoyens responsables, fiers de leur pays et conscients des enjeux de sécurité et de défense », explique le général Hubert Bonneau, directeur général de la Gendarmerie nationale.

Un dispositif en plein essor

En 2025, la Gendarmerie comptait plus de 150 sections de Cadets réparties sur tout le territoire, contre seulement

12 en 2019.

4 000 jeunes ont été formés depuis la création du programme.

Plus de 30 % des anciens Cadets ont intégré par la suite la réserve opérationnelle.

Un sur dix s'est engagé comme Gendarme adjoint volontaire (GAV) ou prépare le concours de sous-officier.

Cette réussite s'appuie sur un réseau solide de réservistes bénévoles, enseignants, cadres de la Gendarmerie et partenaires institutionnels, tous mobilisés pour faire vivre le dispositif au plus près des territoires.

Témoignage : "Une expérience qui m'a changée"

« Au début, je ne connaissais rien à la Gendarmerie. Aujourd'hui, je veux devenir réserviste. On apprend la rigueur, le travail en équipe et la fierté de servir », confie Emma, 17 ans, Cadette dans le Loiret.

« C'est un vrai tremplin pour la jeunesse, un lieu où l'on découvre la République autrement que dans les livres », ajoute le capitaine Dupuis, encadrant de promotion.

Un lien fort avec les territoires

Chaque section de Cadets s'ancre dans la vie locale : participation à la journée nationale du 11 novembre, aide à des actions caritatives, visites de musées militaires, partenariats avec les mairies et conseils départementaux.

Cette proximité contribue à renforcer la confiance entre la population et la Gendarmerie et à promouvoir une image positive, moderne et accessible de l'institution.

Une cérémonie symbolique

La fin du parcours est marquée par une remise officielle de diplômes, souvent présidée par le préfet, le commandant de groupement et les élus locaux.

Le port du béret bleu et de l'écusson des Cadets symbolise leur appartenance à une communauté engagée, fière et exemplaire.

Chaque promotion laisse derrière elle le souvenir d'une jeunesse motivée, tournée vers l'avenir et les valeurs de la République.

Les valeurs des Cadets de la Gendarmerie

Citoyenneté : comprendre et respecter les institutions.
Solidarité : esprit d'équipe et entraide.

Courage : apprendre à se dépasser et à servir.

Responsabilité : s'engager pleinement dans la société.